

# Le sermon du vendredi

2023/9/1 | 1445/7/1



Le noble chaykh et docteur

**Abd Al-Mouhsin Ibn  
Mouhammad Al-Qâsim**  
imam et conférencier de la noble  
Mosquée Prophétique

sermon intitulé

## Le rêve véridique



a-alqasim.com



## Le rêve véridique<sup>1</sup>

Toutes les louanges appartiennent à Allah. Nous Le louons, Lui demandons Son aide et Son pardon. Nous cherchons refuge auprès d'Allah contre le mal qui est en nous-mêmes et contre celui de nos mauvaises actions. Celui qu'Allah guide nul ne peut l'égarer, quant à celui qu'Il égare nul ne peut le guider. J'atteste qu'il n'y a de divinité digne d'adoration qu'Allah, l'Unique, Celui qui n'a aucun associé. Et j'atteste que Mouḥammad est le serviteur d'Allah et Son messager. Que la prière d'Allah soit sur lui, sa famille et ses compagnons, ainsi que Ses nombreux saluts.

### Ceci dit :

Serviteurs d'Allah ! Craignez Allah d'une crainte véritable, que ce soit en secret ou en apparence.

### Ô musulmans :

Allah a parachevé pour Ses serviteurs Ses nombreux bienfaits apparents et cachés, durant leur éveil et leur sommeil. Il est Celui *سُبْحَانَ* qui agence toute chose la nuit et le jour. Par Sa sagesse infinie, Allah cacha la connaissance de l'invisible à la créature ; on ne peut connaître de l'invisible que ce qu'Allah a révélé à Ses Messagers. Allah *سُبْحَانَ* dit :

﴿عَلِمَ الْغَيْبِ فَلَا يُظْهِرُ عَلَىٰ غَيْبِهِ أَحَدًا \*﴾

﴿إِلَّا مَن أَرَادَ مِن رَّسُولٍ فَإِنَّهُ يَسْلُكُ مِن بَيْنِ يَدَيْهِ وَمِنْ خَلْفِهِ رَصَدًا﴾

{Lui seul connaît l'inconnaissable qu'Il ne révèle à personne, hormis à ceux qu'Il choisit comme Messagers, qu'Il place sous la protection vigilante d'anges gardiens postés devant et derrière eux.} [*Al-Jinn*, v.26 – 27].

Parmi les bienfaits cachés d'Allah et Ses œuvres merveilleuses, le fait qu'Il ait laissé [ici-bas] une partie de la prophétie pour connaître certaines choses de l'invisible, à travers laquelle Allah informe qui Il veut de Ses serviteurs durant leur sommeil. Le Prophète *صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ* a dit : « **“Il ne reste de la prophétie que les annonciatrices de bonnes nouvelles.” – “Et quelles sont-elles ?” demandèrent les Compagnons. Il répondit : “Ce sont les rêves véridiques.”** » (Rapporté par Al-Boukhârî). La science singulière d'Allah et Sa douceur que renferment ces rêves augmentent la foi du croyant. Ces rêves l'informent de choses passées, présentes et futures qui lui suffisent face aux mensonges proférés par les devins et leurs semblables. Ces rêves encouragent à l'accomplissement du

<sup>1</sup> Sermon prononcé le vendredi 16 du mois de Ṣafar, en l'an 1445 de l'hégire, dans la Mosquée Prophétique.

bien, préviennent le mal, sont annonciateurs de bonnes nouvelles et servent d'avertissement.

En Islam, les rêves ont un statut important. Ils accompagnaient les Prophètes durant les épreuves et les événements les plus difficiles ; ils sont une révélation qu'Allah fit exclusivement pour eux. Ibrâhîm dit Ismâ'îl عَلَيْهِ السَّلَامُ :

﴿يَبْنِيَّ إِنِّي أَرَى فِي الْمَنَامِ أَنِّي أَذْبَحُكَ﴾

{« Mon fils ! Je me suis vu en rêve en train de t'immoler. »} [As-Saffât, v.102].

Allah éleva ainsi le rang d'Ibrâhîm puisqu'il crut en ce rêve et se conforma à l'ordre de son Seigneur. C'est ainsi qu'Allah fit perdurer, de génération en génération, Son éloge véridique envers lui. Allah سُبحَانَهُ dit :

﴿وَتَرَكْنَا عَلَيْهِ فِي الْآخِرِينَ \* سَلَامٌ عَلَىٰ إِبْرَاهِيمَ \* كَذَلِكَ نَجْزِي الْمُحْسِنِينَ﴾

{Nous avons fait en sorte que ses vertus passent à la postérité. Les mérites d'Ibrâhîm seront donc à jamais salués. C'est ainsi que Nous récompensons les hommes de bien.} [As-Saffât, v.108 – 110].

Le début de la vie de Yoûsouf عَلَيْهِ السَّلَامُ fut marqué par un rêve véridique :

﴿يَا بَتِّ إِنِّي رَأَيْتُ أَحَدَ عَشَرَ كَوْكَبًا وَالشَّمْسَ وَالْقَمَرَ رَأَيْتُهُمْ لِي سَاجِدِينَ﴾

{« Père ! J'ai vu en rêve onze astres, ainsi que le soleil et la lune, tous prosternés devant moi. »} [Yoûsouf, v.4].

Puis ce rêve se concrétisa lorsqu'Allah le secourut et éleva son rang :

﴿وَرَفَعَ أَبَوَيْهِ عَلَى الْعَرْشِ وَخَرُّوا لَهُ سُجَّدًا﴾

{Il fit asseoir ses père et mère à ses côtés sur son trône, puis tous se prosternèrent devant lui.} [Yoûsouf, v.100.]

Le bien et la lumière pour cette communauté commencèrent par les rêves véridiques. 'Aïchah رَضِيَ اللَّهُ عَنْهَا relate : « La révélation a commencé à se manifester au Messager d'Allah صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ par le biais des rêves véridiques pendant le sommeil. Chacun de ses rêves se réalisait aussi clairement que la lueur du jour. » (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim).

Pour la bataille de Badr, Allah fit voir la victoire à Son Prophète صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ durant son sommeil. Il en informa alors ses Compagnons ce qui raffermi leur cœur et les encouragea à combattre leurs ennemis :

﴿إِذْ يُرِيكُمُ اللَّهُ فِي مَنَامِكَ قَلِيلًا وَلَوْ أَرَدَكُمُ كَثِيرًا لَفِشَلْتُمْ وَتَتَنَزَعْتُمْ فِي الْأَمْرِ وَلَٰكِنَّ اللَّهَ سَلَّمَ﴾

{Souviens-toi quand Allah te fit voir en songe l'ennemi peu nombreux. S'Il te l'avait montré plus nombreux, vous auriez renoncé par lâcheté et vous vous seriez disputés. Mais Allah vous en a préservés.} [*Al-Anfâl*, v.43].

Allah lui montra également en songe la conquête de La Mecque alors qu'il se trouvait à Médine. Ce fut donc l'annonce d'une bonne nouvelle :

﴿لَقَدْ صَدَقَ اللَّهُ رَسُولَهُ الرُّبُوبِيَا بِالْحَقِّ لَتَدْخُلَنَّ الْمَسْجِدَ الْحَرَامَ إِنْ شَاءَ اللَّهُ ءَامِنِينَ  
مُحَلِّقِينَ رُءُوسَكُمْ وَمُقَصِّرِينَ لَا تَخَافُونَ﴾

{Les événements qu'Allah fit voir en rêve à Son Messager se réaliseront certainement : vous entrerez en toute sécurité dans la Mosquée sacrée, par la volonté d'Allah, tête rasée ou cheveux coupés, sans être inquiétés.} [*Al-Fath*, v.27].

Puis Allah lui permit de la conquérir un an après.

Quand le Prophète ﷺ faisait un rêve, il le racontait à ses Compagnons. Il se tournait même face à ses Compagnons, après la prière de l'aube, pour leur demander : **« Qui d'entre vous a fait un songe hier ? »** (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim).

L'appel à la prière fut légiféré suite à l'approbation du Prophète ﷺ au rêve que fit le compagnon 'Abdoullah ibn Zayd رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ. Ce dernier raconte : **« À mon réveil, j'allai informer le Messager d'Allah ﷺ du rêve que j'avais fait. Il dit : "C'est une vision véridique, si Allah le veut. Va avec Bilâl et apprend-lui ce que tu as vu afin qu'il l'utilise pour l'appel à la prière." »** (Rapporté par Ahmad). Ibn 'Abd Al-Barr a dit : « Toutes les élites parmi les Compagnons et les Suiveurs, mais aussi tous les savants musulmans des gens de la Sounnah et du groupe, venus après, sont tous unanimes sur l'obligation de croire aux rêves véridiques. »

Les rêves sont de trois sortes : l'un d'entre eux est vérité et se produira inévitablement ; quant aux deux autres, ils proviennent soit du diable, soit d'un amas de rêves confus. Le Prophète ﷺ a dit : **« Les rêves sont de trois sortes : le rêve véridique, qui est une bonne annonce émanant d'Allah ; le rêve qui provient du diable et qui afflige la personne ; et enfin, le rêve qui résulte de ses propres pensées. »** (Rapporté par Mouslim).

Le rêve véridique réjouit le croyant et ne le trompe pas ; il est une partie de la prophétie. Le Prophète ﷺ a dit : **« Les rêves véridiques du croyant représentent un quarante-sixième de la prophétie. »** (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim). Ils font partie des annonciatrices de bonnes nouvelles qui demeurent depuis la fin de la prophétie. Le Prophète ﷺ fut questionné au sujet de la parole du Très Haut :

﴿لَهُمُ الْبَشْرَىٰ فِي الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَفِي الْآخِرَةِ﴾

{Une heureuse annonce leur sera faite ici-bas et dans l'au-delà.} [*Yoûnous*, v.64].

Il répondit : « **Il s'agit du rêve véridique que fait le musulman, ou que quelqu'un fait de lui.** » (Rapporté Ahmad).

Le rêve véridique est donc une partie de la prophétie et la prophétie est une révélation. Celui qui ment à propos de son rêve, ment sur Allah en prétendant qu'Allah lui a montré ce qu'il n'a, en réalité, jamais vu. Le Prophète ﷺ a dit : « **Prétendre avoir vu en rêve ce que l'on n'a pas vu fait partie des pires mensonges.** » (Rapporté par Al-Boukhârî). Le Jour de la Résurrection, on ordonnera à cet individu d'accomplir ce dont il sera incapable de faire afin que son châtement perdure. Le Prophète ﷺ a dit : « **Quiconque prétend avoir vu en rêve ce qu'il n'a pas réellement vu sera tenu, le Jour de la Résurrection, de nouer deux grains d'orge mais il en sera incapable.** » (Rapporté par Al-Boukhârî).

Et bien que les rêves véridiques concernent majoritairement les gens pieux, ils peuvent, toutefois, se produire chez d'autres personnes. En effet, Yousof عليه السلام interpréta le rêve de ses deux compagnons de prison, qui se réalisa conformément à son explication. Il expliqua également le rêve du roi mécréant dans lequel il vit sept vaches, ce fut donc un rêve véridique. On trouve dans le recueil « *As-Sahîh* » d'Al-Boukhârî : « Chapitre : le rêve véridique des prisonniers, des corrupteurs et des associateurs. » Ibn Hazm رحمه الله a dit : « Il est possible que le rêve du mécréant soit véridique cependant, il ne fait pas partie de la prophétie ni de ce qui annonce les bonnes nouvelles. Il s'agit plutôt d'un avertissement qui lui est adressé et d'une exhortation pour les autres. »

Le rêve véridique, qu'il se voit la journée ou la nuit, est vérité. Un jour, le Prophète ﷺ se rendit auprès d'Oumm Harâm bint Milhân chez qui il fit une sieste. Il fit alors un rêve qu'il raconta ensuite à Oum Harâm. (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim).

Quiconque fait un songe qui lui plait, il lui est alors recommandé de louer Allah, de se réjouir de ce qu'il a vu et d'en parler à ceux qu'il aime. Quant à l'envieux ou au mal intentionné, il ne doit pas leur raconter ce qu'il a vu. Ya'qoub عليه السلام a dit :

﴿قَالَ يَبْنَى لَا تَقْصُصْ رُؤْيَاكَ عَلَى إِخْوَتِكَ فَيَكِيدُوا لَكَ كَيْدًا﴾

{Il dit : « Ô mon fils ! Garde-toi de décrire ton rêve à tes frères qui pourraient, par jalousie, chercher à te nuire. } [*Yousouf*, v.5].

Cependant, quiconque fait un mauvais rêve doit alors chercher refuge auprès d'Allah contre le mal de celui-ci et du diable. Puis il crachote à trois reprises à sa gauche, se tourne de l'autre côté, ne raconte son rêve à personne puis se lève pour prier. An-Nawawî رحمه الله a dit : « S'il se contente que de certaines de ces recommandations, cela suffit à repousser le mal de ce rêve par la permission d'Allah le Très Haut, et ce comme l'ont clairement expliqué les hadiths. »

L'interprétation des rêves fait partie des sciences des Prophètes et des croyants. C'est une science rare qui réunit à la fois une prédisposition à celle-ci et une acquisition [de savoir et d'expérience] ; c'est un bienfait qu'Allah accorde à qui Il veut. Le Très Haut nous informe au sujet de Yoûsouf عَلَيْهِ السَّلَام :

﴿وَلِنُعَلِّمَهُ مِنْ تَأْوِيلِ الْأَحَادِيثِ﴾

{Afin que nous lui enseignions l'interprétation des rêves.} [*Yoûsouf*, v.21].

Interpréter les rêves c'est émettre un avis (une fatwa). Il est donc interdit pour quiconque de parler de ces choses sans science. Yoûsouf عَلَيْهِ السَّلَام dit aux deux jeunes hommes :

﴿قُضِيَ الْأَمْرُ الَّذِي فِيهِ تَسْتَفْتِيَانِ﴾

{Sachez que les rêves dont vous avez demandé l'interprétation se réaliseront.} [*Yoûsouf*, v.41].

Le roi dit :

﴿أَفْتُونِي فِي رُءْيَايَ﴾

{Ô vous, grands d'Égypte ! Donnez-moi l'explication de cette vision.} [*Yoûsouf*, v.43].

Et l'homme dit à Yoûsouf :

﴿أَفْتِنَا فِي سَبْعِ بَقَرَاتٍ﴾

{Donne-nous l'interprétation de ce rêve où l'on voit sept vaches.} [*Yoûsouf*, v.46].

L'interprétation des rêves repose sur l'analogie, la comparaison et les significations que l'on tire à partir des éléments du rêve. Ibn Al-Qayyim رَحِمَهُ اللهُ a dit : « Toutes les paraboles coraniques sont des fondements et des règles pour interpréter les rêves pour quiconque sait les comprendre et les utiliser. Il en est de même pour celui qui aura compris le Coran, il pourra ainsi interpréter les rêves le mieux possible. Les fondements authentiques pour l'interprétation des rêves sont puisés de la lumière coranique. »

Celui qui désire interpréter son rêve ne doit pas le faire seul, il doit plutôt se rendre auprès d'une personne savante qui connaît l'interprétation des rêves. Ce n'est pas tous ceux qui sont mis en avant dans ce domaine, ni tous ceux qui se contentent de revenir aux livres sur l'interprétation des rêves qui savent interpréter les rêves correctement. L'explication d'un rêve dépend de l'état de la personne, de l'époque et de l'endroit. On demanda à Mâlik رَحِمَهُ اللهُ : « Est-ce que n'importe qui peut interpréter les rêves ? » Il répondit : « Est-ce que l'on se joue de la prophétie ?! » »

Celui qu'Allah aura gratifié d'interpréter justement les rêves doit s'attacher à la crainte d'Allah, s'écarter de l'ostentation et la renommée, demander l'assistance et la justesse à son Seigneur, prendre garde à être imbu de sa personne car cela mènera à la perte des bienfaits

d'Allah, et il doit louer Allah pour ce bienfait. Yoûsouf عَلَيْهِ السَّلَام a dit, lorsqu'il remercia Allah pour Son bienfait :

﴿رَبِّ قَدْ ءَاتَيْتَنِي مِنَ الْمُلْكِ وَعَلَّمْتَنِي مِنْ تَأْوِيلِ الْأَحَادِيثِ﴾

{Ô mon Seigneur ! Tu m'as investi d'une part d'autorité et m'as appris l'art d'interpréter les rêves.} [*Yoûsouf*, v.101].

Le moufti, l'interprète des songes et le médecin connaissent du secret et de l'intimité des gens ce que personne d'autre qu'eux ne connaissent. Ils doivent donc garder secret ce qui ne convient pas d'être dévoilé.

Le rêve prémonitoire et véridique se produira inévitablement, qu'il soit interprété ou non. Ya'qoûb dit à Yoûsouf عَلَيْهِ السَّلَام :

﴿لَا تَقْصُصْ رُؤْيَاكَ﴾

{Garde-toi de décrire ton rêve.} [*Yoûsouf*, v.5].

Ici, Ya'qoûb ne l'a pas interprété mais il s'est pourtant réalisé. L'interprète des rêves cherche à connaître la réelle signification de ce que le rêve indique, il peut donc avoir juste comme il peut se tromper. Le Prophète صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ dit à Aboû Bakr رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ après que ce dernier ait interprété un rêve : **« Tu as eu en partie raison et tu as eu en partie tort ! »** (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim).

Quant au moment où ce rêve se réalisera, cela peut être immédiat comme dans un futur proche ou éloigné. 'Abdoullah ibn Chaddâd رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ a dit : « Le rêve de Yoûsouf s'est concrétisé quarante ans après ; c'est la période maximale pour que les rêves véridiques se réalisent. » Que le musulman sache que ce qu'Allah décrète pour lui est un bien dans son présent ou son avenir !

### Ceci dit, ô musulmans :

Dans une époque devenue bien lointaine de celle de la prophétie et de ses traces, Allah compensa cela par le rêve véridique pour les croyants. Le Prophète صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ a dit : **« Vers la fin des temps, les rêves des croyants ne mentiront presque jamais. »** (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim). Durant la période où la lumière de la Prophétie rayonnait, sa lumière et sa force étaient suffisantes pour ne pas avoir recours aux rêves véridiques.

Ceux qui auront les rêves les plus véridiques sont ceux qui sont les plus véridiques. Le Prophète صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ a dit : **« Ceux dont les rêves sont les plus véridiques sont ceux qui sont les plus sincères dans leurs paroles. »** (Rapporté par Mouslim). Ibn Hajar رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ a dit : « Celui qui est attaché à la véracité dans son état d'éveil, cela se déportera dans son sommeil et ne verra ainsi que des choses véridiques. Et ce, contrairement au menteur et celui qui mélange vérité et mensonge ; leur cœur se corrompt et s'obscurcit au point de ne voir qu'un amas de rêve confus. »

Sois donc véridique dans tes propos et attache-toi à la crainte pieuse d'Allah afin de remporter le bien d'ici-bas et de l'au-delà.

### Je cherche refuge auprès d'Allah contre Satan le lapidé

﴿وَرَفَعَ أَبَوَيْهِ عَلَى الْعَرْشِ وَخَرُّوا لَهُ سُجَّدًا وَقَالَ يَا أَبَتِ هَذَا تَأْوِيلُ رُؤْيَايَ مِنْ قَبْلُ قَدْ جَعَلَهَا رَبِّي حَقًّا﴾

{Il fit asseoir ses père et mère à ses côtés sur son trône, puis tous se prosternèrent devant lui. Yoûsouf dit : « Père ! Voici que mon rêve d'autrefois se réalise par la volonté d'Allah.} [*Yoûsouf*, v.100].

Qu'Allah me bénisse et vous bénisse à travers le glorieux Coran ...

## 2<sup>ème</sup> sermon

Toute la louange revient à Allah pour Sa bienfaisance. Nous Le remercions de la réussite et des bienfaits qu'Il nous accorde. J'atteste qu'il n'est de divinité digne d'adoration qu'Allah, Seul, sans associé, en Le glorifiant. Et j'atteste que notre Prophète Mouhammad est Son serviteur et Messager. Que la prière d'Allah soit sur lui, sa famille et ses compagnons, ainsi que Ses nombreux saluts.

### Ô musulmans :

La religion a été parachevée à la mort du Prophète ﷺ. De ce fait, on ne peut en aucun cas se baser sur les rêves véridiques pour en tirer des règles et des jugements religieux. Ach-Châṭibî a dit : « Les rêves véridiques permettent seulement d'annoncer de bonnes nouvelles ou servir d'avertissement. Mais en extraire des jugements religieux, alors non ! »

Allah a préservé notre Prophète Mouhammad ﷺ en ayant empêché le diable de prendre son apparence. Ainsi, quiconque le voit dans son rêve l'aura réellement vu. Le Prophète ﷺ a dit : « **Quiconque me voit en rêve m'aura vu réellement, car le diable ne peut prendre mes traits.** » (Consensus d'Al-Boukhârî et Mouslim). Celui qui voit le Prophète en rêve ne signifie pas qu'il est meilleur que les autres. Quant à celui qui le voit sous une apparence qui n'est pas rapportée dans la Sounnah ni dans la vie du Prophète ﷺ, ou le voit ordonner une chose fausse, son rêve est donc un amas de rêves confus. Et le bien tout entier réside dans le suivi du Prophète ﷺ.

Enfin, sachez qu'Allah vous a ordonné de prier sur Son Prophète et de le saluer ...

# خطبة الجمعة

2023/9/1 م | 1445/8/1 هـ



فضيلة الشيخ

د. عبد الرحمن بن محمد بن عبد اللطيف  
إمام وخطيب المسجد النبوي الشريف

بعنوان

## الرؤيا في المنام

مترجمة باللغة الفرنسية



a-alqasim.com